

Son 40 años y más...

Guzmán Siritt María Eugenia

Editor Jefe del BVI

Hace 40 años, el 25 de junio de 1984, un grupo de ilustres médicos venezolanos se reunían en el Hospital Vargas de Caracas, para la discusión de casos clínicos relacionados con la Infectología, los unían las inquietudes y conocimientos de esta especialidad por lo cual le dieron institucionalidad ante la Federación Médica Venezolana y es creada la Sociedad Venezolana de Infectología (SVI); en la gestión de la Dra. Ana María Cáceres, se decreta este día como nacional del Infectólogo Venezolano. Comenzó una nueva era en nuestro país y se forjaron raíces sólidas que han trascendido en el tiempo y extendido sus ramas a otras latitudes tanto nacionales como internacionales. Figuran como miembros fundadores sin orden específico: Raúl Istúriz, Jaime Torres, Manuel Guzmán Blanco, Pedro Navarro, Alejandro Mondolfi, Iván Brito, Belisario Gallegos, Enrique Blanco, César Miguel Elster Díaz, Juan Félix García, Ángel Rafael Orihuela, Hernán Ramón Paublíni, Oswaldo Carmona (fundador -asociado), Leopoldo Córdova, Heberto Reyes Romero, Amando Martín Peña, Guillermo Olaizola (fundador honorario), Bernardo Vainrub A., Jesús R. Veitía V., Julio A. González P., María Josefina Núñez, Sonia Álvarez de García Tuñón, Libia Henao, Elsa La Corte Anselmi (fundador-asociado), Sofía Mata, María del Pilar Pla Cuello, Judith Porcar Liziaga, Lila Rodríguez de Jiménez, Marisela Silva, quienes trazaron el camino que hoy en día seguimos ampliando las generaciones sucesivas¹.

Se han creado filiales que difunden el conocimiento en forma apasionada y científica, así como se desarrollaron postgrados relacionados con la especialidad. Entre los fundadores y maestros de estos programas para impartir docencia concerniente con la infectología se encuentran: Dra. María Josefina Núñez (Hospital Universitario de Caracas), Dr. Manuel Guzmán Blanco (Hospital Vargas de Caracas), Dra. Heidi Mago (Ciudad Hospitalaria Dr. Enrique Tejera), Dr. Juan Félix

García (Hospital de Niños J. M. de los Ríos), actualmente se incorporaron otras sedes, tanto en la capital como en el interior del país, en su gran mayoría avaladas por universidades nacionales. No solamente es la formación en infectología de adultos, sino que también, se constituyeron postgrados de infectología pediátrica y así, se logra abarcar a la población venezolana en todos sus grupos etarios y latitudes.

Orgullosos de nuestros integrantes y creadores, hacemos un merecido reconocimiento a las diferentes Juntas Directivas que han llevado y llevan el timón en todos estos años, demostrando una vez más, la empatía hacia nuestros colegas, el trabajo en equipo y la búsqueda del conocimiento con las exigencias acordes a cada época, dejando su huella de múltiples maneras.

La primera Junta Directiva presidida por el Dr. Raúl Istúriz (1984-1986), fue sucedida de la siguiente manera: Dr. Manuel Guzmán Blanco, Dr. Jaime Torres, Dr. Alejandro Mondolfi, Dr. Pedro Navarro, Dr. Belisario Gallegos, Dra. Zenaida Castillo, Dr. Antonio Ríos, Dr. José Antonio Suárez, Dr. Mario Comegna, Dra. Carolyn Redondo, Dra. María Eugenia Landaeta, Dra. Ana María Cáceres, Dr. Francisco Valery, Dr. Rafael Napoleón Guevara, Dra. Elia Sánchez, Dra. Krisell Contreras, Dra. María Graciela López, Dr. Manuel Figuera, y desde el 2023, la Dra. Patricia Valenzuela.

La SVI está constituida por miembros fundadores, titulares, correspondientes, honorarios y asociados, estos últimos con especialidades afines a nuestros objetivos (microbiólogos, epidemiólogos y muchos más); la capacidad de resiliencia, resolución de problemas y enfrentar múltiples situaciones críticas nos han fortalecido como institución; algunos ejemplos son: la pandemia por el virus SARS-CoV-2 (2020), Influenza H1N1 (2009-2010), enfermedades tropicales, resistencia antimicrobiana, virus de inmunodeficiencia humana, tuberculosis,

sarampión, difteria, entre otros; la búsqueda del conocimiento y actualizaciones relacionadas con las patologías que nos conciernen y la educación médica continua han sido los baluartes para nuestros colegas y extensivos a la comunidad, utilizando variados métodos de difusión como las redes sociales o reuniones virtuales.

La Comisión científica lleva la responsabilidad de diseñar y organizar las Jornadas Nacionales o Congresos para mantener la educación médica continua y actualización de sus miembros; tarea que ha superado los contratiempos como económicos, localización del evento, etc., siendo un trabajo minucioso con logística que deja en alto la calidad científica y de investigación de sus ponentes y participantes. Los premios a los trabajos presentados en diferentes modalidades como póster u oral son el incentivo adicional en esas oportunidades, así como la camaradería en los actos culturales y la solemne inauguración.

El Boletín Venezolano de Infectología nació en el año 1986, es el órgano oficial de la SVI y a través de este se plasman artículos originales, revisiones, casos clínicos, consensos; generando y difundiendo la producción del conocimiento para promocionar las herramientas necesarias en el control, prevención y guías relacionadas con enfermedades infecciosas y afines, regidos por las normas éticas de publicaciones científicas nacionales e internacionales; inicialmente en presentación impresa y desde el 2003, digital en la página web respectiva tanto de la SVI como de la revista, además, está indexada en LILACS y se encuentra en el repositorio de Saber UCV, es arbitrada doble ciego y con licencia abierta.

Agradecemos las alianzas con la Organización Mundial de la Salud, Organización Panamericana de la Salud, diferentes patrocinadores como laboratorios de productos o insumos médicos, Organizaciones No Gubernamentales, Instituto de Medicina Tropical, Instituto de Higiene Rafael Rangel e incluso, en ocasiones, con el ejecutivo; porque el denominador común es la salud de la población venezolana y la actualización de sus médicos a través de cursos de capacitación, talleres, jornadas y congresos.

Celebramos los 40 años en las XXIV Jornadas Nacionales de Infectología y haciéndole homenaje al Dr. Eduardo Gayoso, fundador del postgrado de Infectología del Hospital Militar Universitario Dr. Carlos Arvelo, quien se desempeñó como un gran maestro, exigente, diligente, con afección del conocimiento y capaz de transmitirlo a sus estudiantes, formador de generaciones de relevo en la especialidad que demuestran el legado viviente de su profesor,

tenía amplios conocimientos gastronómicos y de música. También fue homenajeado, el Dr. Omar Plata Álvarez, insigne internista e infectólogo, investigador constante, acucioso con los pacientes en la búsqueda del diagnóstico con mística y ética, excelente compañero en los hospitales e invaluable integrante del Comité Editorial del Boletín Venezolano de Infectología, cuyo aporte científico durante muchos años como árbitro de los artículos fue un valor preponderante en la calidad de los manuscritos, algunos de estos están incluidos en esta edición. No se encuentran físicamente pero dejaron publicaciones relacionadas con la especialidad, así como formaron a médicos que con el grano de arena suministrado podrán construir montañas de aprendizajes; ha sido un honor conocerlos, gracias.

Encontramos trabajos originales como el realizado por el Dr. Manuel Figueroa (expresidente de la SVI) denominado: **Estudio de segmentación: intención de vacunación contra COVID-19 en seguidores de la Sociedad Venezolana de Infectología**, en la era de las redes sociales, demuestra qué segmento es proclive o no a la vacunación, sus inquietudes y sugiere optimizar la capacitación y conceptos del personal sanitario para que la difusión de la información sea la adecuada y segura, utilizar a estos medios de comunicación como mercadeo digital en la promoción de salud para la población. Relacionado con el mismo virus SARS-CoV-2 e inmunización, Rísquez y colaboradores, en el manuscrito: **Infección y reinfección SARS-CoV-2 y vacunación contra COVID-19 en estudiantes de medicina UCV, 2020-2023**, determinaron la frecuencia de estos eventos en la población estudiada, los más susceptibles de adquirir la enfermedad, principalmente los que se encontraban en el área clínica, quienes a su vez poseían el mayor porcentaje de vacunación comparados con los de preclínica, datos importantes para la institución universitaria con el objetivo de promover la educación en esos grupos. En otro orden de ideas relacionado con otras entidades que generan preocupación por su difícil control y erradicación, Guevara-Aimad y colaboradores realizaron la investigación de la **Coinfección VIH-Sida - Malaria. Características epidemiológicas, clínicas y laboratorio. Servicios de medicina. Hospital Ruiz y Páez**, entre los hallazgos se encuentra el predominio del sexo masculino; *Plasmodium vivax* fue la especie más involucrada (61,91 %), el 39,68 % presentaron malaria complicada y anemia; en 72,09 % de los casos coinfectados poseían conteo de linfocitos T CD4+ menor de 200 cél/uL,

cuya información puede ser aplicada en futuras investigaciones y orientar a los profesionales en la sospecha de ambas entidades. Por último, un caso inédito y complejo en un paciente pediátrico, expuesto por Pérez-Guzmán y colaboradores, titulado: **Enfermedad fúngica invasiva por *Purpureocillium lilacinum*, a propósito de un caso**, micosis infrecuente que afecta principalmente a los huéspedes inmunocomprometidos como enfermedad oportunista emergente y las dificultades diagnósticas-terapéuticas que enfrentaron, pone en relieve el trabajo en equipo multidisciplinario entre micólogos, infectólogos y hemato-oncólogos, así como, la relevancia del aislamiento microbiológico en estos pacientes.

A pesar de las limitaciones, se sigue realizando investigación en el país y en la especialidad de infectología, epidemiología, micología, parasitología, bacteriología, virología; produciendo el conocimiento científico que consolide y proyecte a la SVI.

REFERENCIA

1. Redondo Núñez MC, editora. Sociedad Venezolana de Infectología - Miembros del Distrito Capital [Internet]. [citado 1 de diciembre de 2023]. Disponible en: <https://www.svinfectologia.org/index.php/publicaciones/consensos/12-textos-generales/textos-generales/13-miembros-del-distrito-capital.html>

Los artículos están bajo una licencia de **Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional** 

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>